

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.

## La literatura

EN MALLORCA

(1840-1890)

II

Poco antes de que empezase á tomar vuelo en Mallorca el entusiasmo por la nueva poesía, se propagan con desusada intensidad los trabajos de investigación histórica y bibliográfica. Perseverando en las tareas de los Dameto y los Mut, de los Binimelis y los Talladas, espigando después que la hoz del P. Villanueva en su *Viaje literario* había recogido tan pingüe mies erudita, encontramos á dos infatigables rebuscadores de lo pasado en Furió y Bover. Aun se cernían en la quieta atmósfera de los archivos patrios las sombras recién escapadas de Don Buenaventura Serra y de Barbert, aun no habían vuelto á sus estanterías los legajos que removió la bendita mano de Jovellanos, y no arredra la tenacidad de aquellos políticos la vanguardia que inmediatamente les precede.

Operaban los dos en el mismo campo con mutuos celos que bien pronto estallaron en encarnizada rivalidad. La lucha que se entabló fué de un sabor literario gustosísimo y de una fuerza cómica no aplacada todavía por la muerte. Disputábase ambos el monopolio de la historia regnicola y por espacio de muchos años los vemos agarrados, como quien tira á la barra, á la aurea péñola de los Cronistas del reino de Mallorca. Con más tesón dos griegos («de primorosas grevas») no se hubieran disputado la lanza de Aquiles. Don Antonio Furió y Sastre (1798-1853), acaso más respetable por sus infortunios que por sus obras, dedicó toda la vida á una labor más persistente que fecunda, sin que pudiese gozar á sus anchas un momento de tranquilo triunfo. El diente maligno de los severos Aristarcos hincóse una y otra vez en su renombre, la sátira brotó bajo sus plantas como cardo punzador y vió amargadas todas sus satisfacciones de hombre de letras por odio ó por envidia tan irreconciliables que ni aun pudo desarmarlos la ceguera que descendió á sus ojos como á los de Milton, sin traerle una pobre rama de sus lauros inmortales. La publicación de sus *Memorias* sobre la historia eclesiástica general y política de Mallorca en pleno periodo liberal de 1820, escitó el furor crítico del *Diario de Palma*, que le dedica una serie de artículos tan rebotantes de invectivas, apóstrofes é insultos, como menguados de crítica reflexiva y útil, al mismo tiempo que atrae la animosidad del P. Luis de Villafranca si bien quedó inédita la *Demostración crítica joco-seria*, que contra dichas *Memorias* disparara. Desde entonces puede decirse que su pluma no se posó en el papel sin que inmediatamente volasen á la cabeza del autor como irritado enjambre de abejas, las censuras, las contradicciones y réplicas. Tales tuvieron que sufrir sus cartas histórico-críticas sobre el lugar en que estuvieron situadas la antigua Palma, la antigua Pollentia, la antigua Cinium de los romanos; tales, las memorias históricas del levantamiento de los Comuneros mallorquines y sobre los adelantos de la cosmografía debidos á Jaime Ferrer, sin que obstáran las diatribas á que el Ayuntamiento de Palma dedicase una fuente y una estatua al incierto piloto, por excitación de Furió. Su *Panorama óptico-histórico-artístico* de las islas Baleares, aparecido en 1840 y adornado con multitud de láminas debidas á Don Francisco Montaner tenía que quedar muy pronto totalmente eclipsado por las exuberantes descripciones de Pifferrer y el lápiz de Parcerisa en los *Recuerdos y bellezas de España*. No alcanzaron mejor fortuna sus *Vidas* del beato Alonso Rodríguez, hoy elevado al honor de los altares, y del Padre Bartolomé Catany fundador emérito del Hospital de Palma. Los aciertos se le reprochaban como plagios y aun como copias desvergonzadas, y solo de los errores, «del lenguaje inculco y del estilo desaliñado» que se encuentran en sus obras, se le concedía la completa y original paternidad. Bover, sobre todo, extremó hasta el último límite los rigores de la censura; y aquella misma pluma, de donde fluía de continuo la lisonja untuosa y lubricante, hubo de continuar en su *Biblioteca de es-*

*critores baleares*, á manera de epitafio sepulcral sobre los restos del desgraciado Furió, el artículo más desprovisto de caridad, de respeto á la paz del sepulcro, á la compasión de los infortunios y al honor debido á los contendientes. «Si *Martirologio*, dice Bover, significa *elogio de los mártires*, pudo el Sr. Furió haber llenado este libro con la lista completa de todos los lectores de sus obras,» y hasta incluirse á sí propio ya que con tal saña le trataron sus colegas.

Y á pesar de todo, á pesar de la falta de dotes literarias, á pesar de lo pedestre y vulgar de su estilo ó de la ridícula afectación lacrimosa con que en algunos pasajes quería remontarse á las contemplaciones de la poesía, á pesar de la ligereza inaudita de sus juicios que revelaban la carencia de todo sentido histórico, á pesar de que muchas veces sus investigaciones no eran más que publicación ó extracto de las ajenas, Furió ha dejado un nombre y un surco, ha removido muchas nociones, ha sacado á flor de agua muchos puntos ignorados haciendo brotar la luz unas veces con sus aciertos y otras, las más, con la candente controversia de sus errores nunca en silencio tolerados. El mérito de la laboriosidad continua y perseverante, nadie puede tampoco regateárselo y menos en una época en que el egoísmo se traduce en ocio y el hombre de talento lo derrocha con torpe prodigalidad en las más inútiles evaporaciones. Con Furió, no obstante su enemistad profunda y *ex toto corde*, tenía Don Joaquín María Bover (1810-1865) puntos de notoria semejanza, rayanos con la identidad. Su amor á las cosas de la *roqueta* no conocía límite; era voraz, enérgico. Tendía á abrazarlo todo, á hacer suyo todo lo pasado, lo presente y lo futuro mallorquín en una especie de panteísmo patriótico. Acaparaba en su Miscelánea manuscrita, datos, noticias, documentos, extractos y referencias, como José acaparaba trigo después de la visión de las vacas y las espigas. Su curiosidad era un verdadero tonel de las Danaides. Su talento tenía más de *notarial* que de literario aun en una acepción latísima.

Mezcla extraña y original de escritor y de calígrafo, de amanuense y de literato, de extraordinarias y múltiples aficiones y de perseverancia inquebrantable, rugían en él á un tiempo mismo los anhelos de todas las glorias que se pueden alcanzar cultivando todos los géneros. Ser escritor fué su único empeño. Hacer gemir las prensas mallorquina y madrileña con no interrumpida serie de publicaciones, su única esperanza. Tomó al pie de la letra la nueva *aristocracia del talento* que había preconizado la revolución y á los timbres de su escudo añadió por lema: *ex scientia nobilitas*, no ya nobleza individual, grangeada por el valor intrínseco y propio, sino aristocracia corporativa, como la sacerdotal ó la castrense, verdadero patriado de las ciencias y de las artes. Nunca había llegado hasta tal punto la obsesión ni la fuerza de muñeca para trasladar al papel líneas y más líneas. Bover encarnaba hasta lo sublime heroico esa potencia inconcebible del copista. Al par de las copias brotaban los artículos y folletos y al par de sus escritos le devoraba el ansia de gloria; no la gloria de las grandes admiraciones populares, no la gloria de las posteridades reverentes, impalpable y difusa como la luz de la aurora, sino la gloria discernida y acordada por las corporaciones oficiales y centros más ó menos *docentes*, consignada *nominatim* en títulos visibles y palpables, en lustradas cartulinas y sonantes medallas...

Fué poeta pseudo-clásico á lo Melendez, y *La lira de Bovo* nos ofrece una de las más infelices muestras de lo que puede todavía sobre la depravación general del gusto la miseria de la inspiración individual. Fué historiador y crítico literario, genealogista, rey de armas y hasta *parásito*, en su significado más noble, de nuestra vieja y desfallacient aristocracia. Sus aficiones á las *bellas letras* no le impedían dedicar folletos á asuntos tan humildes é inconexos como los baños (*termas*, en lenguaje arcaico) de San Juan de Campos, como el estado de la agricultura y el comercio en Mallorca y como los «medios para aumentar la riqueza de la villa de Esporlas.» Fué arqueólogo y numismático y su pluma, más ó menos doctamente,

escribió *de omni re scibili*. Revolvió todos nuestros archivos y bibliotecas, todos los escombros de las pretéritas edades y su memoria no menos que sus misceláneas, formaron una copiosa poliantea. La historia le debe una segunda impresión de tres tomos de la de Mallorca por Dameto, Mut y Alemañy, ilustrada con profusas notas; la *Memoria* sobre los pobladores de esta isla después de la conquista; el *Nobiliario mallorquín* y los *Varones ilustres* amén de las numerosas monografías de asuntos concretos, por ejemplo el que dedicó á los «sucesos de la historia de Cabrera que tienen relación con la de Francia,» y que debía dar lugar al donoso engendro satírico de *La Dragoneira*, según más adelante se verá.

Al compás de sus libros se acrecentaban sus honores debidos ora á efectivos méritos, ora á solícitas oficiosidades. Más de cincuenta contiene catalogados por orden de fechas la biografía póstuma que con indulgente y recóndita ironía trasparenta, aunque no la exhiba, la firma de D. Tomás Aguiló. Y por sobre estos títulos y por cúpula y remate de todos ellos, la Academia de los Arcades de Roma le laureó con el nombre de *Cleandro Lirceo* en la olimpiada DCLXI, y le proclamó *pastor* de número en diciembre de 1845 «siguiendo nuestra prosaica y trivial cronología.» Descontemos sin embargo, la gracia de estas mantas y la candidez de estas vanidades; reprimamos en Bover la sobrada indulgencia y la ampulosidad adulatoria con que á semejanza de los panegiristas bizantinos hacia méritos de cualquier puerilidad, del modo de vestirse ó peinarse los próceres cuya vida nos cuenta; consignemos también, como al tratar de Furió, su falta de vigor literario, la indecisión de su frase, la aturrida celeridad de algunas investigaciones; demos por admitido que su *Nobiliario* y sus vidas de los *Varones ilustres*, aun conteniendo notable caudal de noticias, nunca lograrán que palidezcan junto á ellas las de su predecesor Plutarco; admitamos su facilidad en la inducción histórica, su falta de gravedad severa y meditada, el convencionalismo burocrático de su criterio y el acatamiento servil á toda gerarquía antes que al nudo talento, admitamos y concedamos todo esto, y aun las letras y la historia patria deberán agradecerle inmensos, inapreciables y siempre duraderos beneficios.

El aprisionado y reducido á un sólo cauce la antes dispersa bibliografía mallorquina; él puso orden en la confusión de los catálogos, hizo luz en las oscuridades y llenó pacientemente las lagunas; él aportó á su obra monumental los materiales desperdigados durante años y siglos de incuria. Su *Biblioteca de escritores baleares*, es un trabajo de mérito eminente por las dificultades, la extensión y la virginidad misma de la materia; por el número inverosímil de los artículos, de los autores y de las obras registradas; por las noticias interesantes que en todos aspectos proporciona, por resultar digna continuación de la tarea que emprendió Don Nicolás de Antonio y que siguió circunscribiéndola á Cataluña el Obispo Torres Amat. No es en un todo reprobable el prurito de aventurar noticias no depuradas y acrisoladas cuando se hace con las debidas reservas, ni el afán de publicidad con que Bover expulsaba al exterior sus investigaciones y descubrimientos.

Cierto que la escrupulosidad sesuda es prenda científica de gran valor; pero entre los errores susceptibles de enmienda que se escapan en toda producción abundantisíma y la esperanza estéril de una perfección absoluta, productora á su vez de una inacción absoluta, preferimos lo primero. Muchos espíritus circunspectos y meticulosos se abstraen años y más años en la contemplación de la obra más insignificante esperando mejorarla antes de imprimirla, como los faquires absortos en la contemplación de su nariz esperan las visiones del éxtasis. Nosotros entre los dos extremos preferimos el de la desvinculación inmediata de los frutos de la inteligencia, máxime cuando la obra llega á la categoría de fundamental y á la consideración de clásica, por constituir, como la *Biblioteca* de Bover, el centro y raíz de su especialidad. Especialidad que sirvió de medio de relación entre los géneros literarios, de poderoso auxiliar á infinidad de traba-

jos á su sombra desarrollados y que, ya que no influyentes ni influidos por la restauración de 1840, hace que deban figurar en su historia los nombres de Furió y Bover. Pudo la belleza privarles de sus inmortales resplandores, pero los salvó del olvido y los elevó á la región del mérito, la musa de los seres útiles: la constancia.

MIGUEL S. OLIVER

## Por telégrafo

Madrid, 22, 9 m.—Ayer tarde ocurrió un suceso que ha causado la mayor indignación.

En un lavadero próximo al puente de Toledo se presentó, acompañado de su querida, un joven llamado Antonio Escobar, quien pidió á sus padres dos reales.

Negáronselos éstos por carecer de ellos, reconviéndole al propio tiempo por su mala conducta y por la actitud con que se presentaba.

El miserable, después de dirigirles algunas amenazas, cogió á su madre por un brazo y dirigiéndose á su querida, la dijo:

—No tienes vergüenza si ahora mismo no matas á mi madre. ¡Ahí la tienes!

Y arrojándola sobre su querida, y mientras ésta maltratada á la infeliz mujer, el desalmado se dirigió hacia su padre con el que entabló una lucha.

Á los gritos de los agredidos acudieron algunos vecinos, que después de separar y detener á los criminales, los entregaron á la autoridad.

Los infelices padres, que han resultado heridos en la cara y con mordiscos en el cuello y en los brazos, fueron llevados á la casa de socorro, y después de curados de primera intención, al hospital general.

### Manifestación legal

Madrid, 22, 9 m.—*El Liberal* dedica su primera plana á la cuestión de los cambios bajo el título «Manifestación legal».

Dice que la manifestación del comercio, en caso de que se hubiera realizado, hubiera sido imponente, y por eso la ha impedido el gobierno.

Añade que el comercio que hubiera dicho y pedido en la manifestación es el mismo que dice y pide desde las columnas del colega.

Luego publica las opiniones de varios gremios y círculos, cuya mayoría atribuye el descontento que existe á la elevación de los cambios, al establecimiento de los nuevos aranceles y á la existencia de muchos comercios en relación de la población.

Algunos creen que cualquier otro gobierno mejoraría la situación.

### Los cambios

Madrid, 22, 9'10 m.—*El Imparcial* supone que los cambios bajarán á 12 por 100, cuando menos, en el momento en que se apruebe el proyecto de protección á los ferrocarriles. Añade que la baja de los cambios es cosa prevista.

### Un orador más

Madrid, 22, 9'35 m.—La prensa dedica elogios entusiastas al canónigo de Zaragoza, señor Jardiel, que dió anoche una conferencia en el Ateneo, ocupándose del venerable Palafox.

El Sr. Jardiel es un sacerdote sumamente ilustrado y elocuente, que fué secretario del congreso católico.

Los periódicos le consideran un orador brillantísimo.

También se aplauden las frases del arzobispo de Cuba, que presidía, diciendo: «Aquí está la Iglesia, siempre al lado de la civilización, como estuvo al lado de Colón; porque la cruz va adonde va la espada, y más allá. Su reino es más dilatado.»

Estas hermosas frases fueron acogidas por la distinguida y numerosa concurrencia con gran entusiasmo, así como los principales párrafos del elocuentísimo discurso del Sr. Jardiel, que estuvo verdaderamente inspirado.

*El Liberal* dice que anoche alcanzó la Iglesia un nuevo y hermoso triunfo.

### Desgracias en Sevilla

Sevilla 22, 8 n.—Parte del muelle queda resentido á causa de las riadas. Esta tarde se han hundido en la estación 50 metros de pared de piedra que cayeron al río. Ha habido seis desgracias personales.

### Noticias de Zaragoza

Zaragoza 22, 8'30 n.—Anoche la policía

capturó al ex-criado del señor Yñigo, a quien se denuncia como sospechoso de la muerte de su hija Rosario.

El detenido se llama Manuel Tena (a) Legrano, de 34 años de edad, licenciado de presidio, delgado y estatura regular.

Ha sido cogido en la posada de la calle de Perana y ha quedado incomunicado en la cárcel.

Se presume que tendrá cómplices. El juez señor Roig se muestra incansable, igual que el jefe de policía señor López.

En el tren de Navarra ha llegado el presidente efectivo de la Diputación, que ha conferenciado inmediatamente con el marqués de Ayerbe y con el presidente del comité provincial.

**Noticias parlamentarias**  
*Senado*

Madrid, 22 6:25 t.—La Cámara presenta poca animación.

Se discute el proyecto relativo á los pasivos de Ultramar.

Don Venancio González elogia los propósitos del señor Romero Robledo de evitar abusos y trasgresiones legales.

«Si los discursos se votaran, dice, yo votaría con el señor Romero Robledo su discurso de ayer. Pero este discurso es completamente contrario al proyecto.»

¿Por qué ha transigido dejando ciertas disposiciones?»

El conde de Esteban Collantes, de la comisión, contesta á don Venancio González, defendiendo el proyecto sobre las clases pasivas. Expone la necesidad que tienen los gobiernos de hacer transacciones. Alude á las asperezas que generalmente es preciso vencer para llevar á la realidad toda clase de proyectos, y afirma que el que se discute constituye grandes economías.

Interviene el señor Romero Robledo, sosteniendo que los fundamentos del proyecto no están en contradicción con su discurso de ayer.

**Congreso**

Madrid, 22, 4:30 t.—Se hacen varias preguntas sin interés.

El señor Nocedal interviene en la discusión del descanso dominical.

**Noticias varias**

Madrid, 22 1 t.—Al concurso de la Academia Española para conmemorar el centenario de Colón se han presentado 66 composiciones.

Es inexacto que haya dimitido el señor Feduchy, que presidió la comisión técnica inspectora de los astilleros del Nervión. La Memoria de esta comisión sigue discutiéndose por el Consejo de la Marina.

El ministro de Hacienda se halla ligeramente enfermo.

El señor Navarro Reverter se encuentra restablecido casi por completo.

En una reunión celebrada en Madrid por muchos profesores de varios institutos de segunda enseñanza, se ha acordado protestar del proyecto relativo á que vuelvan á depender, dichos centros docentes, de las diputaciones provinciales.

**Tratados de Comercio**

Madrid 22, 11:12 n.—Hoy han conferenciado el Emperador de Francia con el señor Cánovas del Castillo, y el de Inglaterra con el Ministro de Estado.

Ambas conferencias se han celebrado con el exclusivo objeto de hablar del mejor sistema de convenir tratados de comercio con ambas naciones.

**Las cámaras de comercio**

Madrid 22, 11:25 n.—Los representantes de las Cámaras de Comercio se han reunido presididos por el señor Angolotti. Han asistido numerosos comisionados y diputados de varias provincias.

Se han pronunciado muchos discursos, todos inspirados en el mismo deseo, y se han nombrado comisiones para gestionar con toda actividad que se derogue el tratado con los Estados Unidos.

**La subcomisión de Estado y el Ministro**  
Madrid 23, 1:25 m.—Los individuos que forman la subcomisión encargada de examinar el presupuesto del Ministerio de Estado, se han reunido hoy con el Ministro para tratar y resolver en definitiva de las economías que deben hacerse en dicho departamento.

La discusión ha sido larga y empeñada. No ha durado menos de cuatro horas, y realmente ha salido vencida la subcomisión porque exigía economías por valor de 200.000 pesetas sobre las que otorgaba el Ministro, y se ha contentado al cabo, con 45.000 que aquel ofrece hacer, además del 10 por 100, que había ofrecido antes. En total estas economías suman 323.000 pesetas.

Los individuos de la comisión al salir de la conferencia se han acusado mutuamente de haber cedido. Todavía hay algunos que dicen que, en el Congreso, votarán contra el Ministro.

Hoy deben volver á reunirse.

**Últimas noticias**

Madrid 23, 2:30 m.—El señor Cánovas

del Castillo ha conferenciado con los ministros de Fomento, Guerra y Gracia y Justicia, tratando con todos ellos de la cuestión de economías.

El señor Sagasta dice que los presupuestos que presentará el gobierno, apenas tendrán ocho millones de economías, añadiendo, que parece de todo punto imposible que pueda buscar el resto hasta sesenta millones, que es el déficit que resultará, en la creación de nuevos impuestos, pues falta tiempo para estudiarlos.

La minoría liberal del Senado acordó combatir el proyecto de canje de billetes de la isla de Cuba.

**Extranjero**

Paris, 22, 9 m.—Se han reanudado las clases en la universidad de Lyon, pero solo asistieron cinco alumnos de la facultad de medicina, más bien como curiosos que como escolares. Estos han declarado que no asistirán á la clase mientras no se les dé completa satisfacción, como solicitaron por escrito.

Créese se tomarán medidas disciplinarias contra varios de los alumnos considerados como cabeza de motín.

Paris 22, 9:30 m.—Anoche, á las nueve, llegó á la isla de Hyères la reina Victoria de Inglaterra con todo su séquito.

El canciller Ceprivi continuará al frente de la cancillería alemana, pero deja de ser presidente del Consejo de ministros de Prusia, cuyo cargo desempeñará, según todas las probabilidades, el ministro M. Miquel. Al conde de Zedlitz, á quien le ha sido aceptada la dimisión de la cartera de Instrucción pública, le reemplazará M. Nasse, que desempeña actualmente un alto cargo en las provincias rhenanas.

—Telegrafían de Roma que se ha dejado sentir un terremoto en las islas Polle. En Aliendi se han hundido, á consecuencia del terremoto, cinco casas, causando otros desperfectos de consideración.

—Atendiendo M. Ribot á las numerosas comisiones de industriales y comerciantes de casi todos los departamentos y delegaciones de las Cámaras de Comercio que acuden al misterio de Negocios Extranjeros lamentándose de la deplorable situación que atraviesan por la ruptura de las relaciones comerciales con España, parece que el citado ministro llevará este asunto á las Cámaras y pedirá que se le autorice para reanudar inmediatamente las gestiones con el gobierno de la Reina Regente á fin de concertar un tratado comercial con España.

—Aumentan los indicios de que la hermana de Lucía Dubois sea la autora del crimen.

La detenida ha declarado que se incautó de un billete de 50 francos y de las alhajas de su hermana.

**NOTICIAS**

**Del Extranjero**

Ha fallecido en Lisboa el señor Lopo Vaz, una de las figuras más salientes del partido regenerador, y ministro del Reino (Gobernación) que fué en el último Gabinete que presidió el señor Abreu de Souza.

Lopo Vaz era uno de los políticos más populares del vecino Reino; había desempeñado las carteras de Hacienda y Justicia y otros elevados puestos en la gobernación de su país.

Actualmente se decía que era disidente de la política del señor Serpa Pimentel, jefe de los regeneradores, y capitaneaba un grupo importante de la Cámara.

Telegrafían de Lisboa con fecha 21 del actual, diciendo que el pasivo de la Compañía de Utilidad Pública se eleva á 5.872.469.119 reis; el del Banco Mercantil Portuense, á 4.184.750.576 reis.

La Compañía tiene depósitos pagaderos á la orden por más de 467 millones de reis, y á plazo por más de 1.268 millones á la vista y más de 813 á plazo.

Los representantes de los Bancos de Oporto añaden—el despacho—han acordado en una reunión celebrada pedir la dimisión á sus consejeros después de examinar las cuentas.

El Banco de Portugal ha descontado algunas letras que hubiesen causado pánico contra los Bancos de Oporto.

Continúan recibiendo anónimos amenazando volar el Consulado de España en Amberes, como venganza de las ejecuciones de Jerez.

La policía ha redoblado su vigilancia en las inmediaciones del edificio.

La semana próxima comenzará á discutirse en el senado francés el proyecto de ley sobre asociaciones presentado por el señor Goblet.

La Comisión encargada de dar dictamen ha examinado todos los anteriores proyectos relativos al régimen de las asociaciones, particularmente los de Dufaure, Gambetta, Rosseau y tres estudiando sus prin-

cipales disposiciones, y ha hecho un dictamen comparativo que presentará muy en breve.

Se prosiguen con grandísima actividad los trabajos en la mina de Anderlues para evitar que el fuego se propague á los pozos de extracción.

Los ingenieros han conseguido ya establecer la comunicación interior de algunos pozos, pero los trabajos son muy penosos, pues á cada momento ocurren nuevos desprendimientos.

**Un colmo de reporterismo:**

Un noticiero del periódico new-yorkino *Evening Telegram* desearo de dar cuenta de los procedimientos empleados por los polizontes y los médicos de los hospitales con las víctimas de los accidentes que ocurren en la vía pública, fingió que se sentía enfermo en la calle.

Lo llevaron al hospital, donde le hicieron soportar un verdadero tormento.

Los médicos diagnosticaron en sus propias narices un caso de hipnotismo histérico; le pellizcaron, le pincharon y le echaron agua en la cara, y hasta llegaron á quemarle las plantas de los pies.

El heróico paciente lo soportó todo, y una vez libre de las manos de sus atormentadores, protestó contra el cuerpo médico, pidiendo á las autoridades que no mandasen á los hospitales más que muertos.

Un minero de California ha descubierto recientemente, cerca de Monterey (Méjico), una rica mina de oro, cuya ganga contiene 50 pesos por tonelada.

El primer ensayo que se hizo con esta ganga dió 36 onzas por tonelada, y después se abrió una vena de tres pulgadas de espesor, que encierra 50 onzas por tonelada.

Es objeto de misteriosos comentarios en Viena la especie de las inclinaciones que se han apoderado de las señoritas de la primera aristocracia. Son muchas las que abandonan ahora el mundo para profesar en los conventos. El suceso parece un contagio por la frecuencia con que se repite.

Ha tomado el velo de religiosa la princesa María de Schwarzenberg, que solo cuenta 27 años de edad, y era una de las joyas de la alta sociedad vienesa.

Es de advertir que los gustos de la princesa no anunciaban ni de lejos tales inclinaciones.

Era una amazona incansable y pasaba por ser la primera tiradora de pistola de Viena.

Pocos días antes las dos princesas Lowenstein, primas de la anterior, habían profesado en un convento, así como la baronesa Hildprant y la condesa de Salm.

La sociedad austriaca cree que hay algún misterio en todo esto y no tardará en salir al público.

El exsenador norte-americano Mr. Warner Miller, presidente de la compañía constructora del canal de Nicaragua, ha pronunciado un discurso ante el Congreso transmississippiano reunido en Nueva Orleans.

En él ha manifestado que el resultado de sus estudios y observaciones ha sido que la única ruta posible á través del istmo es por la vía de Nicaragua. La distancia total de Greytown en el Atlántico á Brito en el Pacífico, es de 170 millas, de las cuales solo hay 27 del canal artificial, siendo el resto de la distancia perfectamente navegable.

Manifestó, además, los grandes beneficios que reportará á los Estados-Unidos, muy especialmente á las costas del Pacífico, la conclusión de esta obra, que debe llevarse á cabo por capitales americanos y bajo los auspicios y la vigilancia de americanos.

Telegrafían á *La Correspondencia* que el Comité central de los dinamiteros reside en Bélgica.

Sus instrucciones las ejecutan grupos de tres hombres: uno coloca el petardo, y los otros dos vigilan.

Créese que además hay dinamiteros que trabajan por su propia iniciativa.

La casa particular del barón Alfonso de Rothschild está muy vigilada, pues se cree que los anarquistas tramaban un nuevo atentado contra ella.

El presidente del *Jockey-Club* ha recibido un anónimo anunciándole que en breve será volado el edificio en que está instalada la aristocrática Sociedad.

Para juzgar á qué punto llega la alarma producida en París por las explosiones, basta citar algunos de los hechos que cuenta la prensa francesa.

En la Prefectura de Policía se han tomado tales precauciones, que hasta á los *reporters* que van á buscar noticias les sigue un *sergent de ville* para ver si llevan dinamita.

En el Palacio de Justicia pasa otro tan-

to. Uno de los pasados días detuvieron los agentes á la mujer de uno de los ordenanzas de la casa, que volvía de la compra. Aunque dicha mujer, que habita con su marido en el Palacio, es conocida de los agentes, no la dejaron éstos pasar sin registrar antes la cesta, por si llevaba algún petardo.

La afición al té no tiende á desaparecer en Inglaterra.

Los siguientes hechos lo prueban. En el año de 1891 se ha trasportado de las Indias á Inglaterra 76.710.000 libras de té; 43 millones se importaron de Ceylan y 35 millones de la China; lo cual hace un consumo de unos 155 millones de libras de té en Inglaterra durante el año 1891. Es una cantidad bastante respetable.

El consumo aumenta todos los años, y la producción crece constantemente en la India y en Ceylan, en detrimento de la China; en 1889 había vendido la China á los ingleses 43 millones, contra 72 millones que vendió la India y 21 millones Ceylan; en 1890 siguió la China vendiendo 43 millones, contra 77 millones de la India y 29 de Ceylan. Durante el año pasado, Ceylan solo vendió 43 millones, y la producción de la China bajó á 35 millones.

Si continúa ese movimiento, acabará Inglaterra por proveerse completamente de té de sus colonias y por abandonar el mercado chino.

Hace pocos días tomaron el tren de Vienne, en la estación de la Bastida (París), dos viajeros, instalándose en el mismo departamento.

Puesto en marcha el tran, uno de ellos empezó á hacer contorsiones, á girar los ojos y dar aullidos como un perro. Su compañero de viaje; algo escamado, le preguntó si se había puasto malo.

No estoy malo—dijo el de los aullidos,—es toy rabioso.

Llegado el tren á la estación de Saint-Mandé, el viajero compañero del hombre rabioso, se bajó del coche; pero cuál no sería su asombro al ver que éste saltaba al andén, y poniéndose en cuatro piés, dando terribles ladridos y con los ojos saltándosele de las órbitas, empezó á perseguirle.

Al ver esto unos gendarmes y los empleados de la estación, detuvieron al hombre perro, quien resultó ser un pobre loco.

El recuerdo del General Boulanger está ya tan lejano, que apenas si tiene interés la noticia que, recogida de los periódicos franceses, vamos á dar á nuestros lectores, relativa á la herencia del famoso general.

El Notario de París, M. Fontava, ha hecho la liquidación de la sucesión, y terminada la testamentaria, los Tribunales franceses la han aprobado ya.

Resultado de esos documentos que el «brev General» percibió durante su vida su enormes mas que gastó viviendo con esplendidez, y que después de echar las cuentas quedan para sus herederos 116.000 francos.

Pero de esa cantidad, la viuda tiene derecho á 97.000, y hay otros 19.000 de deudas, lo cual constituye un pasivo de 116.000 francos, perfectamente igual al activo.

De ahí que el General Boulanger no haya dejado ni un solo céntimo á ninguna de sus dos hijas, del casamiento de una de las cuales se ha hablado mucho estos días en París.

**De las Provincias**

Hace algunos días ocurrió una desgracia en el rompeolas de la Zurriola en San Sebastián.

A un asistente del regimiento infantería de Valencia, llamado Eugenio Cuadrado, que, acompañado del soldado de caballería de la escolta Antonio Mulas y otros dos asistentes, había ido al citado rompeolas con el objeto de admirar el impetuoso estado de la mar, se le ocurrió adelantarse hacia uno de los pequeños murallones exteriores.

Sus compañeros le instaron á que se retirase de allí, por correr peligro, pero él desoyó las advertencias que se le hacían, continuando en aquel punto.

A los pocos momentos una traidora ola lo arrollaba, arrastrándolo al mar.

Sus compañeros se apoderaron de un salvavidas, y trataron de prestarle auxilio; pero desistieron de tirar aquel al agua al ver que del cuerpo del desgraciado Cuadrado, que era arrastrado por la resaca, sólo se veían los pies.

Las aguas internaron el cadáver mar adentro, y los afligidos compañeros del ahogado regresaron al cuartel para dar cuenta de la desgracia acaecida al infeliz asistente.

Se va á proceder en Valencia á la plantación de un vivero de unas 14.000 vides americanas en la finca comprada en la Di-

putación en el término de Burjasot, con destino a una granja-modelo, con el objeto de poder surtir de dichas vias a los cultivadores de aquella provincia para prevenir el caso de que se extienda hasta allí la zona filoxerada.

A las seis de la mañana del día 20 fué hallado en la línea férrea de Zaragoza, kilómetro número 3, el cadáver de un oficial del arma de caballería perteneciente al regimiento número 2, que es el de lanceros de la Reina, acuartelado en Alcalá.

No se sabe de una manera cierta si el infeliz oficial se ha suicidado ó ha sido atropellado por el tren.

El día 19 fueron encendidos los hornos de la nueva fábrica de vidrios de Lamiaco en Bilbao.

Para que el horno empiece a prestar el servicio es necesario que tenga la elevadísima temperatura de 2.000 grados de calor, por lo que tiene que ir subiendo hasta aquella cifra el calor paulatinamente.

Lo menos necesitará para conseguirlo un mes.

Los mozos de escuadra han verificado varios registros en Puebla de Claramant (Barcelona), donde fué descubierta la falsificación de billetes del Banco de Francia.

En un escondrijo de cierta casa hallóse una caja de madera conteniendo cuatro grabados en maderas para la estampación de billetes del Banco de Francia de 50 francos, de la emisión de 1889, y dos planchas para billetes del Banco de Argelia.

Se ha encontrado también papel, billetes terminados, una máquina minerva para imprimir y otros objetos, de los cuales se ha incautado el juez especial.

### De la Capital

En el periódico oficial se publica un anuncio llamando a los dueños de una chalana sin folio ni marca alguna, de unos veinte palmos de eslora por ocho de manga, que se halló abandonada en las playas del Magaluf, término de Calviá el día 10 del actual.

Los dueños pueden deducir su derecho en el plazo de treinta días, contados desde el 17 del actual, en la Comandancia de Marina de esta isla.

En la madrugada de ayer se hizo a la mar el yatch inglés *Margherite* llegado el día anterior a este puerto procedente del de Mahón.

Ayer se hizo cargo interinamente del Gobierno civil de esta isla el Secretario del mismo D. Francisco Portela, cargo que ejercerá durante la ausencia del Gobernador Sr. Miranda.

En la sesión celebrada el miércoles por el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad a propuesta del concejal señor Pizá se acordó aumentar la galería de retratos de los hijos de este país que adornan sus salones, con el del Excmo. Sr. D. Antonio Moltó, capitán general de estas islas, que nació en Palma, habiendo sido bautizado en la parroquia de S. Nicolás.

El Ayuntamiento ha destinado gratuitamente a la Comunidad de religiosas denominadas Siervas de Jesús, que tienen su domicilio en la Casa Pia de la Crianza, la sepultura de tercera clase señalada con el número 13 en la calle titulada de S. Alonso Rodríguez del nuevo cementerio.

Informes posteriores adquiridos, relativos a la noticia dada por nosotros sobre el accidente ocurrido a la muchacha conocida con el sobrenombre de la *Chata*, nos manifiestan que el sofoco que le produjo el síncope que la privó del sentido ni fué por efecto de haber hablado con su hermano, a quien no había visto desde hace mucho tiempo, sino con unas mozas que iban con ella, y con las cuales tuvo fuerte altercado.

Estas individualas, que no debían de ser muy castellanas, echaron a correr cuando vieron caer a la nombrada muchacha.

El vapor *Nuevo Mahónés*, llegó ayer a las primeras horas de la mañana, conduciendo la correspondencia y 37 pasajeros, entre los cuales figuraban 7 carabineros con sus respectivas familias, y unos 20 cerdos magros.

Se ha dicho al *Isleño* que la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca ha resuelto acudir en alzada contra el acuerdo del Ayuntamiento sobre el tranvía.

El día de ayer fué menos lluvioso que el anterior, pues el agua que cayó no llegó a mojar el empedrado.

Según noticias que se nos acaban de comunicar, parece que nuestro distinguido amigo D. Francisco Portela, Secretario de este Gobierno Civil, ha sido trasladado con el mismo cargo al de Guadalajara.

Sentimos vivamente esta traslación que privará a esta provincia de un funcionario celoso y entendido.

Por disposición del Gobernador civil de esta provincia, el día 1.º del mes de Abril próximo a las doce de la mañana se reunirá la Excmo. Diputación provincial para cumplir con lo preceptuado en el artículo 55 de la Ley provincial vigente.

En vista de haber sido aprobado por el gobierno civil de esta provincia el presupuesto de ingresos y gastos de la cárcel del partido de Inca, cuyas obligaciones han sido cubiertas con los sobrantes de años anteriores, el Gobernador de la misma ha prevenido a los alcaldes de los pueblos que componen aquel partido, que en el presupuesto municipal respectivo para el viniente ejercicio económico se abstengan de consignar gasto alguno para el pago de dicho servicio.

### Correo de señoras

#### Usos y costumbres

Se puede vivir sin lujo pero distinguirse por los gustos sencillos; hay que tener siempre la casa confortable y agradable, aunque la posición de la familia sea muy modesta, se debe sostener en el hogar cierta etiqueta aun en la mayor intimidad familiar; esos son los resultados de la civilización, a los que nadie puede sustraerse.

Debemos convencernos de que cierta etiqueta es más agradable que molesta y que la exagerada intimidad en la vida es más desagradable que las reglas elegantes que rigen una casa bien gobernada.

No hay que pensar que el ama de casa, después de haber hecho lo posible por el bienestar de los suyos, después de haber llenado todos los deberes de madre y esposa puede cuidarse de todo y no abandonar por eso la sociedad; se debe también a sus amigos y al mundo, si la posición de su marido lo exige; no puede limitarse a su papel útil dentro de la casa, tiene que honrar al padre de sus hijos desde el punto de vista social, como en todos los otros. La reputación de buena madre de familia no es bastante, sobre todo en ciertas condiciones de la vida.

La elegancia en la vida se le enseñará a las jóvenes; por elegancia no debe entenderse hablar del lujo, de las grandes cantidades que se gastan en unas cosas u otras: eso es de lo más vulgar y hay muchos millonarios que no comprenden nada de la verdadera elegancia; quiere decir, que en todas circunstancias deben dar pruebas de gusto delicado. Pobre ó rica puede organizar su casa en todas ocasiones, según las leyes del buen gusto.

Respecto a los criados, si los que recibe no están de todo educados, fácil será, a fuerza de paciencia, insruirlos hasta conseguir de ellos un servicio irreprochable.

La buena ama de su casa quiere que todos en los menores actos de la vida respeten las reglas del saber vivir, pero no olvida que si las costumbres tienen por base principios inmutables, preciso es tener cuenta, en los de las fluctuaciones de la moda y los refinamientos del progreso.

Aprender a recibir con gracia y cordialidad, que es la ciencia encantadora de las mujeres. La cordialidad sale de su corazón, la gracia es producto de las buenas costumbres contraidas en la vida diaria; costumbres que no solo serán suyas, sino de su esposo, de sus hijos y hasta de sus criados.

En las casas mal arregladas donde la elegancia y el buen gusto solo reinan con intermitencias, inútilmente se quieren disfrazar estas deficiencias, en los días que se recibe, pues cualquier detalle, cualquier vonana, cualquier futilidad revela bien a las claras y enseguida el verdadero estado de las cosas.

Por esta razón no debe hacerse abstracción de toda etiqueta en la vida diaria y la dueña de la casa vigilará sin cesar en que todo esté en su punto. Y entonces, por modesta que sea su fortuna, por humilde que sea su condición, se dirá de ella y de todos los suyos: «Son gentes encantadoras y bien educadas»—elogio verdaderamente inapreciable.

#### La receta de la semana

*Alcachofas rellenas.*—Se despojan de las hojas exteriores y se les hace dar un hervor en agua y sal, se ponen en un tablero a que escurran bien, se tiene manteca en una cazuela, y después de rellenar las alcachofas con un picado de ajo, perejil, aceite y pan rallado ó con carne muy picada se les pone en ellas a fuego dulce, cubriendo la cazuela con una tapadera de hierro con rescoldo hasta que tuestan. Si se quieren con salsa, se pasan por un baido de yemas y se echa una salsa de avellanas.

MARIA

### Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

#### Las zonas fiscales

Madrid 24 a las 12:45 m.

Los agentes de Aduanas de Barcelona han acordado no atender a sus respectivos despachos ante las dificultades que les producen los nuevos aranceles.

Tratan de darse de baja en la contribución industrial.

#### Los socialistas en París

Madrid 24 a las 1:15 m.

Los socialistas que se encontraban en una Iglesia de París, comenzaron a protestar y a lanzar voces y denuestos contra el sermón que pronunciaba un Padre jesuita, convirtiendo al templo en un campo de batalla y repartiendo bastonazos por todos lados.

Terminaron dando vivas a la Comune y cantando la Marsellesa.

#### Noticias varias

Madrid 24 a las 1:30 m.

En el Senado se ha aprobado hoy la ley de clases pasivas de Ultramar.

En la reunión celebrada por la Junta del Censo se ha acordado la rectificación y reimpresión de las listas, lo cual costará algunos millones a los pueblos.

Se resolvieron las consultas pendientes acordando publicar la disposición en la Gaceta y dictando las aclaraciones conducentes.

#### Guerra y Marina

Madrid 24 a las 1:45 m.

En la reunión de la subcomisión de Guerra y Marina se empezó el estudio de los presupuestos de gastos de Guerra.

Leyóse una memoria del general Osma sobre la amortización de plazas. No se tomó acuerdo.

En el archivo del Congreso de Washington se inició un incendio que produjo pánico, pero se consiguió dominarlo.

#### Consejo de ministros

Madrid 24 a las 3:20 t.

En el Consejo de Ministros celebrado hoy en Palacio bajo la presidencia de la Reina Regente se han firmado los decretos leyautorizando al Ministro para la presentación a las córtes de los proyectos sobre construcción de la carabela *Santa María* y sobre aumento de tarifas de ferro carriles.

Dióse cuenta del pase a la escala de reserva del Contralmirante Sr. Catalá.

Durante el pasado mes de Febrero se exportaron vinos españoles a Francia por más de un millón de hectolitros.

#### Anarquistas

Madrid 24, a las 6:50

En París se ha descubierto un grupo de anarquistas que trataban de mandar veneno a algunos compañeros presos, con objeto de que no declarasen.

Se ha agravado la cuestión entre Inglaterra y los Estados Unidos respecto a las pesquerías del mar del Behering amenazando un próximo conflicto.

#### Otras noticias

Madrid 24 a las 6:15 t.

En el consejo de Ministros el señor Cánovas ha hecho el resumen de la política general, dando cuenta de los debates de las cámaras y del alza de los valores públicos.

### Cultos para hoy

#### Jubileo de cuarenta-horas

Concluyen en el Socorro: exposición a las seis y media, y a las siete y media comunión general para los Cinturados; a las diez y media misa mayor solemne con sermón por D. Mateo Rubí, Vicario de Santa Eulalia; concluido el oficio se dará la Bendición Papal por el P. Superior de los Agustinos; por la tarde rosario y la coronilla cantada, y al anochecer rosario, cantado, Te Deum y la reserva.

En San Felipe Neri empezarán Cuarenta horas dedicadas a Nuestra Señora de Lourdes: exposición a las seis, y a las diez tercia y enseguida la misa mayor con música y sermón por D. Antonio Massanet; al anochecer se practicará el ejercicio de la Infancia de Nuestro Señor Jesucristo y después la reserva.

#### Otras funciones

En la Real Capilla de Palacio a las 11, salve por el eterno descanso de S. M. el Rey D. Alfonso, durante la santa misa solemne novena con música a la Virgen de los Dolores para sufragio de doña María Masferre y salve a la Virgen del Carmen por el alma de doña María Moltó.

En la Catedral se celebrará la festividad de la Anunciación de Nuestra Señora, y a las diez se cantará la misa mayor solemne con sermón por el P. Honorato del Val, agustino; durante todo el día estará ex-

puesta la reliquia de la leche de María Santísima.

En todas las parroquias mañana y tarde, y demás iglesias por la tarde habrá sermón cuaresmal por los ardores ya con-

cidos.

En San Juan, al anochecer, el ejercicio dedicado a Nuestra Señora de Lourdes.

En el Santo Hospital, se celebrará también fiesta dedicada al mismo Misterio; a las diez se cantará tercia y después la misa mayor con música y sermón; por la tarde actos de coro, y al anochecer se cantará por la música el Santo Rosario.

#### Visita a la corte de María

A la Anunciación de la Virgen, en el Santo Hospital.

### Cultos para mañana

#### Jubileo de cuarenta-horas

Continúan en San Felipe Neri: exposición a las seis, y a las diez tercia y misa mayor; al anochecer un rato de oración mental, estación y reserva.

#### Otras funciones

En San Jaime y San Francisco, al anochecer, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

En San Nicolás, también al anochecer, continuará el septenario de la Soledad de María.

En el Santo Hospital, al anochecer, continuará el septenario de la Virgen de los Dolores.

#### Visita a la corte de María

A la Virgen de la Paz, en San Jaime.

### Mercado de Inca

Precios corrientes el 24 de Marzo

	Ptas.	Cts.
Almendrón.	61'66	42 kg.
Trigo . . . . .	19'09	50 lit.
Candeal . . . . .	19'50	» »
Cebada del país . . . . .	10'00	» »
Id. forastera . . . . .	9'50	» »
Avena del país . . . . .	9'00	» »
Id. forastera . . . . .	8'50	» »
Garbanzos . . . . .	24	» »
Maiz . . . . .	12	» »
Habichuelas confites . . . . .	20	» »
Id. blancas . . . . .	24	» »
Frijoles . . . . .	24	» »
Habas para cocer . . . . .	19	» »
Id. ordinarias . . . . .	16	» »
Id. para ganados . . . . .	13	» »
Cerdos cebados . . . . .	00	» »
Azafrán . . . . .	2'25	» »

### Publicaciones oficiales

#### Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 19 de Marzo.

*Presidencia del Consejo de ministros.*—Real decreto, fecha 15, declarando que no ha debido suscitarse una competencia entablada entre el gobernador de Cuenca y el juez de instrucción de dicha capital.

*Ministerio de la Guerra.*—Real decreto, fecha 18, disponiendo se tributen los honores que con arreglo a Ordenanza correspondan al cadáver del teniente general D. Agustín Burgos y Llanos.

*Marina.*—Real orden, fecha 16, aprobando el reglamento del material de repuesto que llevan los buques de vapor de la marina mercante.

*Ultramar.*—Real orden, fecha 8, aprobando la subasta del servicio de vapores-correos entre Manila y las islas Marianas y Carolinas.

—Otra, fecha 17, aprobando la constitución de la sociedad anónima denominada Compañía de Colonización de la isla de la Paragua.

—Otra, fecha 15, resolviendo que en 30 de Junio próximo se suprima el servicio de correos entre las Antillas.

*Fomento.*—Real orden, fecha 29 de Febrero, dictando varias disposiciones para la seguridad de los viajeros en las líneas férreas.

La del día 20.  
*Ministerio de Hacienda.*—Real orden, fecha 15, prorrogando hasta 30 de Junio próximo los derechos del Arancel de 1882 a los productos originarios de China y el Japón.

*Fomento.*—Real orden, fecha 16, anunciando a concurso la cátedra de Metafísica vacante en la Universidad de Santiago.

La del día 21 no contiene ninguna disposición de interés general.

#### Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 22 del actual:

Subastas del suministro de pan y aceite a los establecimientos provinciales de beneficencia de esta ciudad.

Medidas contra la filoxera.

Anuncio de la exposición histórico-americana en celebridad del descubrimiento de las Américas.

Arriendo de arbitrios municipales de Mirra txi.

Idem del Teatro principal de Mahón.

Idem de una casa para instalar en ella las oficinas de ingenieros militares de esta ciudad.

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Ibiza.

Anuncio del suministro de forraje a los caballos del destacamento de caballería existente en esta plaza.

Idem de artículos de consumo a las factorías militares de Mahón.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

### Sociedades y Corporaciones

#### Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

#### Asociación de Beneficencia

Habiendo la Junta Protectora declarado caducas las subvenciones número 482 y 485-680 a 684-810 y 826 a 835 y en cumplimiento al artículo 8.º de los Estatutos porque se rige esta Sociedad, se publica en este periódico para inteligencia de los interesados.

Palma, 23 de Marzo de 1892.—El Vocal de turno, Gabriel Feliu Manera.

### Lecturas amenas

#### Luz eléctrica en el Polo

La luz eléctrica está destinada á recibir en el año próximo una aplicación importantísima con ocasión de un viaje polar, al que prestará su concurso, disminuyendo tal vez algunos de los riesgos de tan ardua empresa. La expedición la dirigirá M. Naussen. Fácil es darse cuenta de la importancia que puede tener un medio de alumbrado tan perfeccionado en aquellas heladas regiones, donde la noche dura varios meses.

Solamente, pues, una luz que rivaliza con la del sol puede hacer soportable los riesgos de unas tinieblas tan prolongadas. Por desgracia, cabe abrigar el temor de que el aumento de consumo de combustible restrinja á los exploradores en el uso del alumbrado eléctrico, y ya es sabido cuanto han llegado á sufrir los viajeros polares por efecto del agotamiento de la provisión del carbón.

Puede, sin embargo, darse á la luz eléctrica una aplicación de mucha importancia. Se dice, en efecto, que M. Naussen tiene el propósito de encargar la construcción de un buque de una solidez excepcional, en el cual se propone remontarse al Norte del mar de Bebring. Su objeto es buscar un accidente análogo al que experimentó el «Teghetoff», es decir, tropezar con uno de esos bancos enormes de hielo que flotan en aquellas altitudes, y que las corrientes submarinas arrastran lentamente hacia el mar de Spitzberg.

Merced á tan singular transporte, cuya duración, según todas las hipótesis, deberá ser muy larga, y que necesariamente deberá efectuarse al Norte de Groenlandia y de la Tierra de Grant, M. Naussen forzosamente habrá de aproximarse al Polo mucho más que los exploradores que le han precedido, los cuales, con poca diferencia se contentaron con costear esas mismas tierras sin aventurarse mucho hacia el interior de las nieves eternas que las cubren.

Así, pues, M. Naussen cuenta con poder aprovechar esta circunstancia para intentar en la dirección Norte una serie de exploraciones, algunas de las cuales podrán efectuarse en la estación del año en que la claridad del día no dura veinticuatro horas, y en la cual, por tanto, cualquier señal eléctrica, colocada á lo alto del palo mayor del buque, facilitaría mucho la vuelta al mismo, sobre todo en el caso en que se hubiese modificado la posición del banco del que el buque viene á ser prisionero.

#### Valor de la tierra

Según una estadística inglesa—publicada recientemente—el valor de las tierras cultivadas en Europa representa la enorme cantidad de 320.450 millones de libras esterlinas.

El capital empleado en el cultivo es de 45.450 millones, y el rendimiento anual, por término medio, es de 63.450 millones de libras.

Entre todas las naciones de Europa, Francia es la que ocupa el primer lugar con respecto al valor de sus tierras, que es de 80.005 millones con una producción de 9000.

#### La pipa de fumar

El origen de la pipa se pierde en la oscuridad de los tiempos, y sin embargo de eso hace dos ó tres años que los habitantes de Leipzig tuvieron la estúpida idea de celebrar el segundo centenario de la invención de la pipa cuyos humos desaparecen entre las brumas de la prehistoria.

En las sepulturas antiguas y en las habitaciones lacustres se han encontrado pipas. También las hay en el museo Campana, y sabido es que los indios famaban en pipa cuando Cristóbal Colón descubrió el Nuevo Mundo.

En la incomparable colección de Monsieur Wotievillé figura una pipa azteca de la época de Moctezuma, cuyas preciosas esculturas representan la guerra de los dioses mejicanos.

En la Guyana se encontró una de las pipas más antiguas y más curiosas, que consistían en un horno vastísimo agujereado y en donde todos los individuos de una tribu fumaban en común.

En el Cáucaso se han descubierto pipas de dos hogares y de más de cinco siglos de antigüedad.

Y por último, en Francia, bajo el reinado de Catalina de Médicis, aparecieron por vez primera los intrépidos fumadores de «la turba de la Reina» importada por Juan Nicot.

Tal es el origen de la pipa que desde la más remota antigüedad alivia la soledad y excita el pensamiento y alivia las fatigas del camino de la vida, formando con las espirales de sus humos la resplandeciente aureola de sus sueños.

### Boletín de Comercio

#### Compañía Trasatlántica

El «Montevideo» salió de Cádiz el 15 para Barcelona.

El «Isla de Luzón» salió de Aden el 16 para Colombo.

El «M. L. Villaverde» salió de Ponce el 16 para Santiago de Cuba.

El «Santo Domingo» salió de Liverpool el 17 para la Coruña.

El «Alfonso XIII» llegó á la Habana el 16, procedente de Veracruz.

El «San Ignacio» salió de Singapore el 13 para Colombo.

El «San Agustín» salió de Suez el 13 para Montevideo.

El «Cataluña» salió de Puerto Rico el 14 para la Habana.

El «Alfonso XII» salió de Puerto Rico el 15 para Cádiz.

El «España» salió de Cádiz el 15 para Puerto Rico.

El «M. L. Villaverde» salió de Puerto Rico el 15 para Ponce.

El «San Francisco» llegó á Torre de Mar el 12 procedente de Cádiz.

El «Isla de Mindanao» llegó á Cádiz el 15 procedente de Cartagena.

El «Isla de Luzón» salió de Suez el 11 para Aden.

El «Montevideo» llegó á Barcelona el 17 procedente de Cádiz.

El «Rabat» salió de Barcelona el 18 para Argel.

Vapores de don Pablo M. Tintoré y C.ª

El «Tintoré» salió el 18 de Muros para Barcelona y escalas.

El «Tajo» llegó el 18 á Barcelona procedente de Cartagena y Oran y ha salido ya para dichos puntos.

El «Francolí» se encuentra en Tarragona cargando para Liverpool.

El «Turia» está á la carga en Liverpool de donde saldrá el 25 para Barcelona y escalas.

El «Ter» salió el 12 de Castellón directo para Liverpool.

#### Sociedad La Veloce

El «Rosario» llegó á San Vicente el 13 de paso para Rio Janeiro y la Plata.

El «Sud América» llegó el 12 á Rio Janeiro y siguió viaje para Las Palmas y Génova.

El «Las Palmas» salió el 13 de Montevideo para Las Palmas, Barcelona y Génova.

El «Rio Janeiro» llegó á San Vicente el 13 y siguió viaje para Rio Janeiro y La Plata.

### Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

#### Nacimientos

—Día 22—Varones, 3 hembras, ninguna.

#### Matrimonios

Día 22.—D. Gabriel Torrens, con doña Margarita Tortella.—D. José Pamies Rocamora, con doña Amparo Martí Milfend.

#### Defunciones

Día 23  
Catalina Perelló Estrañy, casada, de 41 años, Plaza de la Puerta de Santa Catalina, de neumonía.

Juana Ana Riutort Portell, soltera, de 29 años, calle de Palacio, de tuberculosis.

Día 24  
Andrés Amengual Figueras, de 14 años, calle del Estudio General, de escrofulismo.

Pablo Gari Bosch, de 3 años, Arrabal, de bronco neumonía.

Antonia Cabrer Mesquida, soltera, 42 años, Hospital, de reumatismo.

Margarita Cortés Aguiló, de 19 meses, calle de S. Nicolás, de bronco neumonía.

Catalina Abraham Tous, soltera, de 23 años, calle de los Desamparados, de tuberculosis, esta última enterrada en el cementerio de Génova.

#### Hospital civil

Día 24  
MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, 2 hembras. —Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Deunciones, ninguna.

Para Valencia, jueves 4 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

#### Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

### BOLETIN METEOROLOGICO

Día 24 Marzo—5 mañana

Barómetro . . . . . 761.9 mm.  
Termómetro seco . . . . . 13.8 grados.  
Id. húmedo . . . . . 12.6 id.  
Mínima . . . . . 9.6 id.  
Reflector . . . . . 7.1 id.  
Dirección del viento . . . . . N. E.  
Ascenso del barómetro en 24 . . . . . horas. . . . . 0.0 mm.  
Descenso del barómetro en 24 . . . . . horas. . . . . 5.4 mm.

### Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Nublado y brumoso en todos rumbos.

Horizonte.—Cerrado por densas brumas en todo el circulo.

Idem del viento.—Tramontana fresquita.

Idem de la mar.—Rizada con resaca del S. S. E.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

### FONDEADOS

Día 23

Vapor español *Lulio*, de 405 ton, matrícula de Palma, cap. don Pedro Aulet, con 2ª trip. 31 pas y valija. De Ibiza en 10 horas.

Vapor inglés *Margarita*, de 360 ton., matrícula inglesa, cap. D. A. Jhompson, con 9 trip. 30 pas. y su equipo. De Mahón en 11 horas.

Bergantin goleta español *Soller* de 110 ton., matrícula de Palma, cap. don Antonio Castañer, con 8 trip y trigo. De Marsella en 7 días.

Bergantin goleta español *M. de Avilés* de 208 ton., matrícula de Barcelona, cap. don V. Fernandez, con 7 trip. y efectos. De Barcelona en 5 días.

Día 24

Vapor español *Nuevo Mahónés*, de 396 ton., matrícula de Mahón, cap. D. Francisco Cardona, con 19 trip. 35 pas. y valija. De Mahón en 10 horas.

### DES PACHADOS

Día 23

Vapor inglés *Margarita*, de 360 ton., matrícula inglesa, cap. don A. Jhompson, con 9 trip. 3 pas. y su equipo. Para La mar.

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. don Ricardo Terrasa, con 25 trip. y efectos Para Barcelona.

Día 24

Bergantin español *Maria de Aviles* de 208 ton., matrícula de Barcelona, cap. D. Victoriano Fernandez, con 7 trip. y lastre. Para Torreveja.

Laud español *Angel de la Guarda* de 44 ton., matrícula de Palma, cap. D. Jaime Castell, con 6 trip. y lastre. Para Capdepera.

Vapor español *Isteño*, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Piña, con 22 trip. 15 pas. y valija. Para Valencia.

### Matadero

Clasificación de las reses sacrificadas para el abasto público.

Día 23

Bueyes, 2.—Ovejas, 3.—Corderos, 10.—Cerdos, 1.

### Teatro-Circo Balear

A ruegos de la Empresa artística se ha puesto al frente de la dirección el distinguido primer actor D. Vicente Yañez, á fin de poder poner en escena obras del repertorio moderno, con todo lo que su argumento requiere, como lo que por el presente prospecto se anuncia; y tomando parte en las representaciones la primera dama joven,

#### DONA DOLORES GARCÍA

Función para hoy

El drama de gran espectáculo en cinco actos titulado:

#### CARLOS II EL HECHIZADO

La pieza titulada:

#### MARUJA

A las ocho

Precios, los de costumbre.

### ÚLTIMAS COTIZACIONES

facilitadas por la casa Aguiló

#### VALORES LOCALES

	DINERO
Crédito Balear . . . . .	103.00
Cambio Mallorca . . . . .	66.00
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	59.50
Alumbrado por Gas . . . . .	100.00
Salinas de Ibiza . . . . .	245.00
La General Mallorquina . . . . .	82.00
Bonos municipales . . . . .	23.00
La Islaña Marítima . . . . .	52.00

#### VALORES PUBLICOS

Madrid 24 Marzo 3:50 tarde	
4 p. interior perpetuo . . . . .	64.50
4 p. amortizable . . . . .	77.40
Cubas . . . . .	103.05
Banco de España . . . . .	342.50
Tabacos . . . . .	nominal.
Barcelona 24 Marzo 10:50 noche	
4 p. interior . . . . .	63.77
4 p. exterior . . . . .	70.47
4 p. amortizable . . . . .	77.00
Cubas 86 . . . . .	103.50
Cubas 90 . . . . .	94.75
Coloniales . . . . .	36.70
Nortes . . . . .	38.50
Francia . . . . .	29.00
Francos . . . . .	17.50

Madrid . . . . .	00.00
Paris . . . . .	59.06
Renta francesa . . . . .	00.00
Londres . . . . .	00.00

### FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regira desde el 1.º de abril á 30 de septiembre de 1892

De Palma á Manacor, y La Puebla, á las 7:50 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:45 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7:25 m; y 5:55 tarde.

De Manacor á la Puebla, á las 7 mañana y 5:45 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

#### VALORES-CORREOS

#### Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

TELÉFONO 157

## EXCELSIOR

TELÉFONO 157

Galera, 27 y 29

Cordelería 23 y 25

### DROGUERÍA Y FERRETERÍA

DE

## MIGUEL BESTARD

Se hace presente á la numerosa clientela y al público en general, que en este establecimiento se han recibido extensas remesas de géneros para combatir las enfermedades de la vid, tales como

Azufre sublimado de 1.ª  
preparado (regenerador de la vid)  
Sulfato de cobre y Pulverizadores

Al mismo tiempo este establecimiento ofrece un grande y variado surtido de artículos pertenecientes á los ramos de droguería, perfumería, ferreteria y quincalla. Especialidad en amianto, empaquetadoras, planchas de goma y demás artículos de maquinaria y molinería. Depósito del acreditado desincrustante MARCOS-OLMOS.

#### Precios económicos

Se garantizan los géneros por su pureza y duración

### MANCHAS É IMPERFECCIONES DE LA PIEL

LA MANZANOLINA, producto inofensivo, quita en quince ó cuarenta días, según los casos, las manchas ó señales de viruela, peca, paños de la cara, arrugas, erisipela y vello, dando frescura al cutis y suavidad encantadora. Procede de la manzana cuyo aroma tiene. Va un prospecto detallado en cada caja, debiendo para el uso atenderse exactamente á él.

(Precio de cada Caja: 7.50 pesetas)

### ACIDO FENICO AROMATICO Ó FENI-POMAL

Unico medio racional y científico para evitar las caries de la dentadura, mal olor de la boca, de los pies y de cualquier otra parte del cuerpo, pues tiene todas las propiedades desinfectantes del ácido fénico pero con rico olor y sabor de manzana.

(Precio del Frasco: 5 pesetas)

DON PEDRO GAVILAN, farmacéutico en Mahón, resolverá cuantas consultas le hagan respecto al uso de ambos productos.

Depósito en esta población: B. SALVÁ y C.ª, Jaime II, 2 y 6.

5